

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. almes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 902

Palma de Mallorca 13 Junio de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales no publicados y no publicados.

Parcialidad gubernativa

Nosotros creemos que las autoridades gubernativas han de ser las mantenedoras del orden y de las garantías de vida para todos los ciudadanos; los que han de gobernar por el amor, la justicia, el consejo y la persuasión, y no por el terror, la dictadura y el despotismo; las que, al surgir algún conflicto entre sus gobernados, han de solucionarlo guiados en la más completa imparcialidad; las que han de atender lo mismo a los obreros que a los patronos, pues, si estos representan el capital dinero, también los trabajadores representan el capital trabajo, tan respetable, por no decir muchísimo más, como el de los capitalistas burgueses. Esto creemos nosotros. Y esto es lo que siempre nos prometen hacer los políticos de los partidos turnantes antes de subir al Poder. Más, ¿cumplen la misión que se impusieron nuestros gobernantes? ¿Obran con imparcialidad y justicia? ¿Dan impulso a la literatura, a las ciencias, a las artes y a las industrias? Sometemos a la consideración de los obreros españoles las precedentes cuestiones.

Tenemos un Monarca que a pesar de ser muy liberal, recientemente patrocinó una fiesta católica, con motivo de haberse levantado un monumento al Sagrado Corazón de Jesús en el Cerro de los Angeles, y dicen que se sintió tan católico, al pronunciar el discurso inaugural, que era para darle envidia al Nuncio y hasta al mismísimo Papa.

La obra más sobresaliente, la *meritísima* labor de nuestros gobernantes, es la forma con que resuelven los conflictos surgidos entre el Capital y el Trabajo, y los esfuerzos que hacen para desorganizar a los obreros. Como prueba de ello, citaremos esa serie de huelgas que hubo recientemente en toda España y, sobre todo, la represión de los sindicalistas catalanes.

Parece que nuestro Gobernador Civil ha emprendido, también, una campaña *meritísima*, para resolver los conflictos obreros surgidos en nuestra Isla. Ahí tenemos, sin ir más lejos, su *eficaz* intervención en la huelga de las modistas, en la de los obreros del arte textil, en la de los albañiles, herreros, etc., etc. Intervenir él en estos conflictos y modificarlos enseguida a favor de los patronos, es todo una cosa. Siempre dice a los huelguistas que procederá de una manera imparcial y tratará de complacar las aspiraciones de los trabajadores; pero luego dice a los periodistas

que será inexorable con los huelguistas que alteren el orden y los tratará con la mayor dureza. Recomienda a los huelguistas tengan mucha calma, pues él no puede obligar a los patronos a que transijan a las demandas de los obreros y, por otra parte, dice está obligado a garantizar la libertad del trabajo. Perfectamente, señor Gobernador, pero, si la autoridad gubernativa ha de garantizar la libertad del trabajo, ¿quién garantizará a los trabajadores el derecho a la vida? No será seguramente la autoridad, aunque parece debiera ser así. Y no habiendo nadie que les garantice tal derecho han de garantizárselo ellos solos. ¿Cómo? Pues empleando la única arma que les permite esgrimir la autoridad, que es la huelga, y no permitiendo que medren los *esquirols*, mediante una rigurosa disciplina obrera.

Si en las milicias organizadas por los Estados para defender los fueros de estos, es indispensable una rigurosa disciplina y se castiga a los que la quebrantan, también en las *milicias* obreras es de todo punto indispensable esa rigurosa disciplina, y es muy lógico que se aplique algún correctivo a los infractores de la misma.

El primer derecho del hombre, anterior a todas las leyes, es el derecho a la vida y cuando este derecho sufre violencia o es usurpado, se debe pasar por encima de todos los derechos para reivindicarle o conquistarle de nuevo. Pero estas conquistas han de ser ordenadas y oportunas, con seguridad de éxito. La actual parcialidad gubernativa es una provocación a todos los trabajadores españoles, para que, aceptando el reto que nos lanzan la burguesía patronal y las autoridades, suframos una tremenda derrota. Una y otras han concebido varios planes para desorganizar las sociedades obreras.

Esta vez hemos descubierto los planes que persigue la triple aliada: autoridad, burguesía y clericalismo y sabremos ser lo suficiente cuerdos y sensatos, sabremos tener la suficiente calma y dominio sobre nosotros mismos para no contestar como desean ellos, a las provocaciones que a diario nos lanzan para que entablemos la lucha. A estas provocaciones contestaremos los trabajadores como mejor convenga a nuestras aspiraciones e intereses y la lucha la aceptaremos en cualquier terreno, el día que estemos suficientemente organizados, porque entonces no podremos menos de obtener un completo triunfo.

Si bien es verdad que hoy la autoridad con su parcialidad a favor de la burguesía patronal puede destruir todo cuanto materialmente sirve para propagar nuestras doctrinas, inclusive nuestras vidas, tengan en cuenta que el Ideal, ese fluido infinitamente sutil, no puede ser destruido por máusers ni cañones, porque es un cuerpo imponderable e invisible y por lo tanto, indestructible, pese a todos los gobernadores y gobernantes habidas y por haber.

Gracias, muchas gracias

Contestando al maestro

Gracias, muchas gracias, mi querido maestro. Su magistral artículo aceptando gustoso y amorosamente mi iniciativa en pro de la educación de nuestros semejantes proletarios, me ha llenado de gozo, de alegría, de entusiasmo. Lo que V. se propone cual es la serie de conferencias y la ya efectuada apertura, en nuestra Casa del Pueblo, de clases nocturnas, es acertar con la enfermedad, es encontrar el medicamento, es dar con el específico, con la panacea remedidora, acabador a del croniquismo que, desgraciadamente, viene padeciendo nuestra clase obrera, y, apesar de vivir en pleno siglo XX, de una manera sumamente lastimosa, nuestra juventud; la cual debería actuar como faro luminoso, como guía, como egida salvadora de la Humanidad toda.

No se podía esperar otra cosa, ni otra actuación de un hombre, tan conocedor como es V., de lo mucho que representa y vale la educación y la cultura *verdad*, aplicada a nuestra clase, a esta clase tantas veces vejada, escarnecida, y que tanto tiempo lleva sumida en el negro martirio de la funesta y penosa indigencia...

Yo, que amo y quiero de veras a mis hermanos proletarios, yo que comprendo lo que serían éstos verdaderamente educados, yo que sueño con verles redi-

midos, yo que tengo un sentimiento de clase, le agradezco a V., lo mismo que al no menos valioso y estimado *Irbag*, cuya iniciativa es una perla, sus sacrificios, sus molestias, sus desvelos en esta magna y meritoria empresa, que Vdes., mis caros amigos, se proponen realizar, con el fin, por todos conceptos loable, de ver redimido al obrero palmesano, el cual, seguro estoy de ello, sabrá corresponder, de una manera marcadamente viva y entusiasta, a las valiosas enseñanzas que ustedes van a proporcionarle.

Su elocuentísimo artículo, compañero Torres, es una joya de sabiduría y de literatura, cuyo valor comprendo y aprecio en lo mucho que encierra y vale, y al cual, francamente lo confieso, mi pluma, por ser pobre y débil, no puede contestar; por tanto, pido amplia indulgencia. El alumno no alecciona, aprende. Y V., ya hace tiempo, es mi maestro.

Desde la cátedra de *El Obrero* me da sus lecciones, que gustosamente y con inusitado cariño aprendo. Por todo ello: gracias, muchas gracias.

Y vosotros, proletarios, id, acudid a recibir esa enseñanza maravillosa que se nos brinda, demandad y bebed de esa agua cristalina que de estas fuentes de inestimable valor se os ofrece, y con ello, daréis satisfacción a una de las más penitentes necesidades que sentís, capacitándoos en todas aquellas cuestiones que tan de cerca os interesan y os atañen, y al mismo tiempo laboraréis en la defensa de vuestros medios de vida, os dignificaréis y os haréis peritos en la educación, moralidad y administración de vuestras respectivas familias.

Todos, pues, a cubrir esta necesidad que, por encarnar lo que encarna, es urgentísima. Y hecho esto, guardemos en el escondido altar de nuestros corazones, los nombres de estos preceptores, de estos rectores locales que se llaman Torres, *Irbag*, Bisbal, Jaume y Monserrat, como reconocimiento y como profunda e intensa deferencia y gratitud.

Ardilla.

11-VI-1919.

La Nueva España

Después de estas últimas elecciones, convocadas con las garantías constitucionales suspendidas, cometiendo atropellos sin cuento ni límites, encarcelando a interventores y candidatos, a pesar de todo esto ha podido demostrar el pueblo español que sufre, su deseo vivificador de una España Nueva revestida con los hábitos honrosos de justicia y fraternidad sin diferencia de clases.

El triunfo de las izquierdas en Madrid, la sublime elección de Prieto en Bilbao y la no menos colosal elección de nuestro paisano Gabriel Alomar en Cataluña, ha dado a comprender a nuestra cangrenosa Monarquía que ha llegado la hora sublime de liquidar cuentas

con el sufrido y postergado pueblo español.

En Mallorca sin haber triunfado ningún candidato de las izquierdas, podemos decir con alta voz, que hemos obtenido un triunfo alcanzando nuestra candidatura la cantidad de 5600 votos sin hacer coacción de ninguna clase, depositados en las urnas por su propia convicción de ciudadanos, cumpliendo tal como se merece el derecho al sufragio universal.

Sin embargo, hemos visto que detrás de esta conciencia vigorosa y novísima, se ocultaba una conciencia rutinaria, reaccionaria protegida por el Estado Español; lo demuestra la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en Madrid,

Los obreros conscientes, avergonzados, se refugiaron en sus miserables tugurios para no contemplar la ofensa que las grandes celebridades inferían al pueblo honrado y trabajador.

Quiéren imponer el régimen del silencio, quieren apagar con sangre el grito de «quiero pan» lanzado por miles de obreros hambrientos, demacrados, débiles, víctimas de la horrenda explotación. Quiéren cortar el paso a la España nueva que nace, encarcelando a los que sienten un ideal noble y profundo. Y no comprenden que no hay cárceles ni cadenas que puedan sujetar el espíritu vivificador que hoy siente el obrero español.

Ignacio Perretjans

Razones y Verdades

Ya estamos hartos de saber que los elementos clericales, viéndose impotentes, para detener la marcha, de la avalancha de las asociaciones obreras, a pesar de las excomuniones y maldiciones lanzadas contra los organizadores y los que los secundan, y de las persecuciones, encarcelamientos y suplicios, pensaron cambiar de táctica, ya que no les aprovechaban para nada los medios indicados anteriormente, y, en efecto, contradiéndose vergonzosamente de la anterior línea de conducta observada por ellos, formaron patronatos y asociaciones para organizar a los obreros, que tenían creencias religiosas, aparte de las organizaciones librepensadoras. Ahora bien, estudiemos las causas del porqué de este cambio. Teniendo en cuenta las disensiones que existen entre todos los hombres en cuestión de creencias y queriendo ellos sacar partido de las mismas, seguramente se propusieron seccionar las organizaciones obreras, creando partidos y bando de las asociaciones, para que los obreros antepusieran, equivocadamente, sus creencias religiosas, y sus opiniones políticas, a las ideas de emancipación y unión, únicos focos de luz, que sirven de faro a los obreros, en su marcha hacia un régimen social más humano y más equitativo.

Pero está visto que no han estado de suerte esta vez los clericales. A fuerza de ser trasquilados por el burgués, nos hemos quedado sin lana y ya no hay por donde cogernos, y, prueba de ello es

que, visto el fracaso y conocida la hancarrota social del Patronato, ya salen de él, por orden superior, las organizaciones, y le dan al conjunto un hombre que no se merece, pues está claro que sin hombres no hay organización posible y como allí no hay hombres... a no ser que queramos darles este título a cuatro esclavos inconscientes o a otros tantos paniaguados que ni siquiera merecen el dictado de hombres, ya que son moralmente castrados.

Pero volvámos a los clericales, que con astutas mañas procuran desviar a los obreros de la senda del progreso para encauzarlos hacia el oscurantismo, por la senda del servilismo bajo y lacayuno a fin de que despojados de su dignidad y hombría se dejen trasquilar como manso rebaño.

La falacia, la astucia, la mentira y la mala intención que usan en su lucha contra las aspiraciones de emancipación y justicia que alientan al obrero, son dignas de su divisa que es a saber: *El fin justifica los medios*, y, en prueba de ello, bastará un botón para muestra.

Sabido es de todos, que la evolución de la clase trabajadora palmesana, de cada día es más progresiva, desde que los obreros se han acordado de que son hombres y, como tales, tienen derecho a la vida y que la única arma con que cuentan para exigir este derecho es la organización, a ella han acudido, con tal fe, que todos los gremios están ya organizados, incluso las mujeres, las cuales, se muestran, si cabe, más animosas que los hombres y esto a pesar de todas las *damas* habidas y por haber.

A medida que los gremios en general han evolucionado favorablemente, es natural que los obreros que trabajan en los talleres de la Compañía del Ferrocarril de Mallorca, mejorasen también, siguiendo la evolución de los otros, y así vemos a dichos obreros percibir un real de aumento en el momento de intentar declararse en huelga en unión del gremio de «La Metalúrgica», vemos a los mismos obreros percibir otro aumento del 10 por ciento de jornales, en vísperas de presentar un pliego pidiendo mejoras, vemos a los referidos obreros obtener la jornada de 8 horas de duración y, finalmente, dichos compañeros perciben 50 céntimos de aumento, cuando ya en otros talleres de menor importancia se había puesto en vigencia dicha bonificación...

Pero a fuer de agradecidos, hemos de consignar aquí, que el último aumento concedido, uído al derecho de percibir el sueldo íntegro durante 2 meses, en caso de enfermedad y de percibir otros dos meses la mitad del sueldo si el obrero continuase enfermo, ha sido concedido espontáneamente por la Compañía a sus obreros, de modo que nos es doblemente simpática dicha concesión.

Así, pues, se vé claro que el Patronato Obrero no ha beneficiado en nada a sus asociados, (a no ser con la limosna de diez jornales anuales), si ya no es con rezos, misas, sermones, comuniones y cenas mensuales de a real, donde más que el alimento abunda la oratoria ampulosa y hueca, por lo tanto, queda demostrada la mentira del órgano de dicha institución, al afirmar que toda concesión hecha por la Compañía la debemos a la eficaz ayuda del patronato y a los desvelos de su padre Director, que a nuestro entender únicamente se desvela para tener sumidos en la miseria moral a sus adeptos.

¡Qué verdad más grande es la de que cada pueblo tiene el gobierno que se merece!

Y gracias que algunos gremios sacu-

den el yugo dogmático con que intentan tenerlos uncidos y abandonando el Patronato, se dirigen a la Casa del Pueblo, donde les esperan sus compañeros con los brazos abiertos.

Uno de ellos es el de los carreteros, que se han constituido en sociedad denominada «La Flor de la Intemperie» y bajo cuyos auspicios creemos que a estas horas ya han alcanzado mejoras, ¿qué tal?

Si todos los triunfos clericales son de esta magnitud, ¡ya están arreglados! ¡Compañeros de todas las opiniones políticas y religiosas, venid a la Casa del Pueblo, donde os esperamos para que unidos todos, nos aprestemos a la defensa de nuestros comunes intereses, que son sagrados, ya que ellos representan el bienestar nuestro y de nuestras familias; démonos las manos y juntemos nuestros corazones única manera de ser respetados nuestros derechos.

Alejandro Gillet

Palma 1.º Junio 1919.

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserver

Jaime II, 62

Los malos vicios del hombre o el martirio de la mujer

Muchos representan, ser hombres, pero pocos lo son en realidad. Yo llamo hombre al que tiene buen corazón y buenos hechos, aunque sea el más desgraciado de toda la humanidad.

¡Cuántos hombres no han sabido... y... en cambio, han sabido suicidarse, cuando se lo ha mandado el vicio!

Desgraciadas son las madres que sufren por los malditos vicios del hombre. Pero ¿que juegan a estos? El hombre, lugar es el juego, al que va a parar el dinero ganado a fuerza de sudor, sin que el marido entregue un solo céntimo a su mujer. Además, los jugadores se entregan con frecuencia a su casa embriagados, después de haber dejado en la casa de juego no tan sólo el dinero, si que, también su honor y su salud. Y si la mujer les pregunta o les pide nada, le pegan sin compasión ni modo de ser. ¡Qué martirio no sufre la mujer...!

Además, en medio de esta triste situación, la mártir madre, no puede sostener ni atender a sus hijos ni a las demás necesidades de su casa. ¿Qué puede hacer la madre pobre por sus hijos cuando éstos les piden pan o ropa? Mandarlos a trabajar. ¡Qué crimen y dolor más grande para la pobre madre y para el hijo...! El hijo se hace hombre y a la flor de sus años ya está abatido por el trabajo, y, después de haber sufrido mucha esclavitud y malos tratos, solo para servir a la Patria, madre e hijo se abrazarán diciendo: nuestra vida ha sido pasto de miseria, dolor y martirio.

Y al contemplar la vida actual de los trabajadores, nuestra y vuestra vida, la de todos los explotados y escarnecidos. ¡No os remuerde la conciencia de no haber sido constantemente rebeldes, al descifrar la concepción de vida que deberíamos vivir y la que actualmente vivimos? Si, amigos, analizad vuestro vivir de parias; pensad en las mujeres que comparten vuestras luchas en el mismo ho-

gar, comparadlas con aquellas señoras rodeadas de riqueza y de comodidades o con estas burguesillas palmesanas que siguen las modas y que la ociosidad las conserva esbeltas y lozanas, comparadlas a estas con las madres de vuestros hijos, con las mujeres que tienen un trabajo de trece a catorce horas diarias, además de los quehaceres domésticos. ¡Ah, pobres víctimas, lágrimas de dolor y de sangre manan de mis ojos al pensar en estas tristes escenas que ocurren en este mundo y si no creyera que tantos males pueden acabarse pronto, cuando los trabajadores estemos bien unidos y capacitados llamaría a voces, aunque joven, la muerte para no ver más estos dramas de la miseria.

La mujer, la engendradora y educadora de la infancia, este ser que ha hecho penetrar en todos los corazones sensaciones puras de gran amor ¿qué falta cometió para que la abandonen, para que el burgués la prostituya, el cura la engaña y su marido la esclavizase? Ninguna. Todo esto es debido a su ignorancia y a la cobardía del hombre.

Y el niño, este pobre ser que adoran hasta la muerte ¿porqué ha de empezar a sufrir tanto en la cuna? ¿Porqué los niños han de nacer desgraciados con la cabeza grande y tumbada, con las piernas torcidas y con los miembros destrozados? Al venir al mundo ¿qué deber o deuda tienen que pagarnos, para que los hombres les impongan el estigma horrible de la miseria? No, esto es horrible, incapaz de resistirlo un corazón blando como el mío. Yo os recomiendo, compañeros que luchéis y meditéis, que os supereis para arrancar a tantos niños de la miseria y de la muerte.

¡Es vergonzoso que los hombres sean los culpables de la desunión de la familia. Yo, como joven, humilde trabajador manual, que creo tener sentido común y saber el deber del hombre, me avergüenzo de ver a los que deben de laborar en pro de la mayor felicidad de sus hogares, deslizarse rápidamente por la pendiente de toda clase de calamidades y de perdición.

Es necesario, hombres, que ediquéis a vuestros hijos, enseñadles a leer y escribir, como ya he dicho en otra ocasión que «El hombre sin instrucción ni educación no es nada, no puede alternar con las personas ni enterarse de lo que ocurre por el mundo, es un verdadero desgraciado.»

Yo no sé que da más pena, si ver al que no tiene pan o al que no sabe leer ni escribir. Son dos terribles calamidades que avergüenzan a la civilización y abisman a los pueblos en las nebruras de la desesperación y de la miseria.

Padres, dejad los malos vicios que son la perdición y deshonra de la familia; os aconsejo que los abandonéis y que luchéis al lado de los demás compañeros de la Casa del Pueblo, para defender vuestros intereses y así dejaréis de ser explotados diariamente por la estúpida é hipócrita burguesía.

¡¡Arrollad los malos vicios y abrazad la Fraternidad!!

Antonio Bauzá

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencia

Orden General

Sin títulos, a los ejércitos rojos, salud: De común acuerdo con el sentido práctico, venimos en recordar: Sin la consiguiente disciplina entre ordenados y ordenadores no es posible el entenderse ni el pelear con visos de éxito; en toda tropa deben acordarse los movimientos y estudiarlos antes que efectuarlos y sólo una vez en perfecto funcionamiento cada sección y poseída esta del cabal juicio de su cometido, puede lanzarse a sus funciones.

En el orden de la vida, lo mismo que en el de la Naturaleza, los hechos o casos efectuados sin estar de acuerdo los elementos que tienen que producirlos, suelen ser perjudiciales para algún órgano de los que forman la totalidad. El funcionamiento de normalidad de nuestro cerebro nos enseña que antes de efectuar algún movimiento los músculos, suelen ponerse de acuerdo las células que tienen que ordenarlo, dirigirlo y encauzarlo.

Por lo tanto, sería de apreciar que los elementos proletarios, cada uno en sí y todos juntos, se disciplinasen, obediendo en todo las cosas mandadas o estudiadas. La iniciativa propia no debe desaparecer, pero, si, debe explicarse a los demás para mejor vencer.

Nuestros enemigos son doctos en el sistema de «divide y vencerás», y si pueden aplicarlo a las huestes bolcheviquis, harán que gasteis vuestras fuerzas en baldíos sacudimientos y, una vez debilitados, os presentarán la batalla final, que no podéis sostener con éxito, si no existe la disciplina, si gastais vuestras energías en balde.

Es, por lo tanto, conveniente la serenidad, la obediencia y el principio de dirección, porque palanca que se apoya sobre bases blandas o poco eficaces, con dificultad podrá mover peso alguno y entre nosotros la palanca está representada por las convicciones justas que sustentamos; el punto de apoyo somos las masas que producimos. Si nos disgregamos en esfuerzos estériles, la dicha palanca no tendrá el sólido punto que requiere, para derribar el carcomido régimen social.

Por lo tanto, proletarios, no es cuestión de perder el tiempo; antes de efectuar movimiento alguno es justo, es necesario que os pongais de acuerdo con el principio inmutable de los ideales.

Soldados rojos, no permitais que los alimañas grises miren vuestras asociaciones con elementos extraños, pues lo están intentando y se valdrán de los mil medios para conseguirlo; alerta pues.

Axiéros

A todos los obreros y a la opinión en general

La Junta Directiva de la Sociedad «La Metalúrgica» tuvo conocimiento de cierto complot tramado por varios patronos de nuestro gremio, contra la organización de nuestros compañeros obreros en metal, pero como la veracidad de tales noticias dejaba mucho que desear, no se les dió mayormente

importancia; más, ahora es distinto, pues estamos bastante enterados para poder hablar con conocimiento de causa y plenamente convencidos que el infame complot es un hecho. Nos apresuramos a hacer pública nuestra indignación y nuestra protesta contra los iniciadores y los que secundan semejante iniquidad. Y para que tenga más fuerza y eficacia nuestra protesta, nos dirigimos a la opinión pública para que juzgue a los culpables de la tremenda lucha, que está en visperas de plantearse, lucha sin cuartel ya que se trata de la muerte o la vida de nuestra organización. Para llegar al fin que se proponen los señores patronos, o sea a destruir nuestra floreciente Sociedad han resuelto forzar a plantear la huelga a los obreros y al efecto; después de una reunión acordaron que todos los patronos asociados fuesen sucesivamente despidiendo a los cobradores y delegados de la Sociedad, que trabajan en sus respectivos talleres y el señor Casellas ha sido el primero que ha roto las hostilidades con sus obreros poniendo en práctica la citada disposición de la Unión Industrial.

Con espíritu altamente conciliador nos hemos entrevistado con dicho señor para invitarle respetuosamente que admitiese otra vez a los obreros despedidos, si no había otro motivo de despido que el de ocupar los antedichos cargos. En vano hemos tratado de convencerle de que aquellos compañeros no eran responsables porque habían sido elegidos libremente por sus compañeros e invitados a ocupar estos cargos en el seno de la entidad a que pertenecen. No ha habido posibilidad de convencer a dicho señor y nos ha dado a entender que no obraba a inspiración propia, sino que había empeñado su palabra y tenía el deber de cumplirla.

Ahora bien, desde estas columnas notificamos a los patronos que todos estamos dispuestos a defender a nuestros compañeros a todo trance y, antes de ver derrumbada nuestra querida organización, que nos acostumbra a amarnos y unirnos unos a los otros, apelaremos en último caso a la emigración.

A. Gilet

Conferencia dada por nuestro compañero Antonio J. Torres, en la Casa del Pueblo, el día 8 del corriente.

Importancia de la Gimnasia Respiratoria para conservar la salud y combatir toda clase de enfermedades

Compañeros: Ante todo cumple a mi deber el hacer la siguiente aclaración. Desde que hice notoria mi idea de versar en mi primera conferencia sobre el tema que me he propuesto desarrollar esta tarde, noté, con gran sentimiento, que muchos compañeros se extrañaban de que yo hubiera escogido un asunto que, a su parecer, era puramente ageno a la cuestión social y, por lo tanto, poco adecuado para ser tratado en los actuales momentos, en que se ha iniciado en Mallorca un movimiento obrero tan colosal, en que se nota esa efervescencia, esa agi-

tación obrera, que reflejan los vehementes anhelos de reivindicación que animan a los trabajadores, en ese momento, principal y crítico, en el cual los obreros miran con indiferencia todo cuanto no tienda directamente a su total emancipación. Y me apenó grandemente semejante apreciación, porque pude convencerme, una vez más, de que los conocimientos que se tienen en esta Isla (podría decir lo mismo del resto de España) sobre gimnasia respiratoria, están en relación inversa de su trascendental importancia. Muy lejos de ser esta materia ajena a la cuestión social y proletaria, está ligada a ella tan íntimamente que constituye la base de la cultura obrera.

El desenvolvimiento intelectual y moral de los individuos se consigue mediante su desarrollo orgánico, que se obtiene por la elaboración de buena sangre y esta se produce por la respiración profunda. La función más importante para gozar de completa salud es la respiración. Quien bien respira, bien vive. De que el hombre respire bien o mal depende el que se desarrolle vigoroso y fuerte o enfermizo y débil. Entendiéndolo así, muchos higienistas, han establecido Institutos de Cultura Humana, en los cuales sirve de base, para el tratamiento de todas las enfermedades, la gimnasia respiratoria, habiéndose obtenido, mediante este procedimiento, curas verdaderamente prodigiosas. Hoy día, ya existen muchos Institutos de esta clase en Alemania, Suiza, Inglaterra, Bélgica, Francia, Estados Unidos y otras naciones.

Dicen los fisiólogos que, en el modo corriente de respirar, sólo ejercitamos una tercera parte de los pulmones, quedando las restantes inactivas y en este estado sirven de albergue a infinidad de microbios. Claro está que respirando profundamente, llenaremos de aire toda la capacidad pulmonar, y entrando en actividad todas sus dependencias, evitaremos la atrofia y su disposición a las enfermedades.

Antes de pasar más adelante, os daré una breve explicación de los órganos de la respiración y de la circulación, así como de su funcionamiento, a fin de dar a comprender mejor la influencia terapéutica de la gimnasia respiratoria.

Organos de la respiración.

—Su funcionamiento:—

Los órganos de la respiración son las vías respiratorias y los pulmones. Estos se comunican con el aire exterior mediante las primeras, que son: La nariz, la faringe, la laringe, la traquearteria y los dos grandes bronquios, que se subdividen hasta el infinito, en bronquios cada vez más pequeños hasta los bronquios capilares que se abren en los alvéolos pulmonares.

La nariz tiene interiormente dos canales separados por el vómer, y recubiertos por una membrana mucosa, llamada pituitaria, muy rugosa, velluda y caliente a causa de la red capilar que la envuelve, cuya misión es la de limpiar de impurezas el aire que se respira y hacer que éste llegue a los pulmones en buenas condiciones térmicas. Las fragosidades de la nariz se dividen en fosas nasales anteriores y posteriores, comunicando estas últimas con la faringe, que está separada de la boca por el velo del paladar y la campanilla.

La laringe, es el órgano de la voz, canal membranoso que comienza en la parte posterior de la lengua, pasa por la parte anterior del cuello y hace comunicar la faringe, con la traquearteria; tiene en el interior cartílagos, e inyectados en ellos hay cuatro repliegues o cuerdas vocales, las cuales hacen vibrar el aire al salir de los pulmones, produciendo el sonido de la voz.

La traquearteria es un tubo grueso, formado por anillos cartilaginosos, que se subdivide en su parte inferior en dos tubos, los gruesos bronquios, uno para cada pulmón.

Los pulmones son dos órganos esponjosos, situados en lo alto del pecho, blandos, atravesados completamente por los bronquios. El pulmón derecho presenta tres partes o lóbulos, y el izquierdo, más pequeño, sólo presenta dos. Ambos están envueltos por una membrana serosa, llamada pleura. Las dos caras interiores de ésta son muy lisas y finas, y facilitan grandemente el movimiento de los pulmones. Estos están formados de un tejido muy elástico y contienen una inmensa cantidad de saquitos, llamados alvéolos pulmonares. Cada uno de estos alvéolos comunica con un pequeño bronquio capilar, por el cual penetra el aire en su interior, que está tapizado por numerosos vasitos sanguíneos, también capilares, y tan pequeños como los corpúsculos sanguíneos que los atraviesan.

Acto respiratorio

El acto respiratorio se efectúa en dos tiempos: inspiración y respiración. Durante la primera, los músculos intercostales externos se contraen, hacen elevar y separar las costillas, aumentándose de ese modo la capacidad de la caja torácica y el aire entra, por efecto de la presión atmosférica, por la nariz, atraviesa las fosas nasales anteriores y posteriores, donde se purifica y calienta; pasa luego a la faringe, a la laringe, a la tráquea, de aquí a los grandes bronquios, y llega, finalmente, a los alvéolos pulmonares. Durante la segunda, el aire, debido al hundimiento de la caja torácica, es lanzado de los pulmones, saliendo por el mismo camino de entrada, en sentido inverso.

Organos de la circulación.

—Su funcionamiento:—

Los elementos del aparato circulatorio son: El corazón, las arterias, los vasos capilares, las venas y la sangre. El corazón es una bolsa carnosa, redondeada, colocada entre los dos pulmones, encima del estómago y en medio del pecho, limitada del estómago y hacia la izquierda. Tiene cuatro cavidades: dos arriba, las aurículas; sin comunicación entre sí; y dos abajo, los ventrículos, mayores que las aurículas y que tampoco tienen comunicación entre sí. Sin embargo, están en comunicación el ventrículo y la aurícula de cada lado, por medio de un orificio cerrado por una válvula. La de la izquierda recibe el nombre de mitral, y la de la derecha se llama tricúspide.

(CONTINUARÁ)

Progresos socialistas

Pronto no habrá un pueblo en Mallorca en que no se haya constituido alguna Agrupación Socialista, tal es el incremento que va tomando la idea redentora socialista en nuestra Isla.

En el Secar de la Real se están organizando una Juventud y una Agrupación Socialistas.

En Alaró se están haciendo también, los trabajos preliminares para constituir una Juventud Socialista.

¡Adelante, trabajadores! El día en que estemos todos cobijados por la roja bandera, obtendremos la más completa reivindicación de todos nuestros derechos.

Nuevo Centro Republicano

El lunes, 9 del corriente, se inauguró el Centro Juventud Republicana Federal, domiciliado en la Plaza de la Navegación, 33, (café), Santa Catalina, del cual es Presidente honorario, don Francisco Villalonga.

A las 9 de la noche se dió principio al acto de inauguración, reinando gran entusiasmo entre los numerosos concurrentes.

El Coro Republicano, que asistió al acto con su estandarte, cantó la «Marsellesa», en medio de atronadores aplausos y acto seguido hicieron uso de la palabra los compañeros Ignacio Ferretjans, Presidente de la Juventud Socialista, que fué invitado por el Presidente del mencionado y novel Centro Republicano, D. José Ferrán, el compañero Francisco Esteve, en representación del 5.º distrito y los señores Cirer, Sumandi y Francisco Villalonga, que con sus acertados y enérgicos discursos lograron entusiasmar a los concurrentes.

Saludamos a estos noveles compañeros que se aprestan a luchar por la causa de la república.

Nueva Relojería

de
Antonio Navarrete y C.ª

Queda abierta al público para toda clase de composuras y venta de relojes.
Site Esquinas, 24 y Platería, 17
PRECIOS MÓDICOS

Ecos internacionales

En el Senado de Washington se aprobó hace poco, por 66 votos contra 25, una enmienda constitucional concediendo a las mujeres el derecho al sufragio.

Debe ser votada por 36 Estados por lo menos, a los cuales será enviado para su ratificación.

Se supone que las mujeres podrán votar en las elecciones de 1920.

Las tropas de la Múltiple encargadas de restablecer el orden y de reprimir el régimen de violencia de los bolcheviquis, no se cansan de encarecer y fusilar, no solamente a los obreros de las izquierdas, sino también aquellos que no pertenecen a ningún partido, sin alegar motivos justificados, puesto que estas detenciones se efectúan sin órdenes escritas.

Con tal motivo los representantes de los organismos obreros locales han hecho una visita al jefe de los ejércitos aliados general d'Anselmo, al cual habían dirigido ya un memorandum a propósito de las detenciones y fusilamientos sin perjuicio previo, con los nombres de 150 personas y citando, también, a los responsables de tales atropellos.

El general d'Anselmo les prometió abrir una información, pero la llegada de los bolcheviquis le impidió dar cumplimiento a su promesa.

El Partido Socialista Francés ha hecho un llamamiento a todos los trabajadores de Francia para que multipliquen sus esfuerzos de propaganda contra la intervención de los aliados en Rusia y, al mismo tiempo, les dice que estén preparados para responder al llamamiento de sus organizadores de clase, para salvar las Revoluciones de Rusia y Hungría, y con ellos las probabilidades de liberación del proletariado francés.

El proletariado Socialista italiano se está, también, preparando en el mismo sentido y en Inglaterra la triple alianza obrera amenaza con suspender el trabajo si no obtiene la retirada inmediata de las tropas británicas en Rusia.

Varios navios de guerra concentrados en el Mar Negro, se negaron a llevar a cabo un servicio de gendarmería a que querían llevarles, izando la bandera roja en señal de protesta.

Jamás se había celebrado en Buenos Ayres el 1.º de Mayo en forma más solemne, grandiosa e imponente que este año.

En el cortejo figuraban más de ochenta mil manifestantes. El paro fué absoluto en la Ciudad y los ferroviarios detuvieron los trenes cinco minutos para demostrar su solidaridad con el resto de los trabajadores.

En el interior de dicho país también se celebró la mencionada fiesta con gran entusiasmo, sin que se registraran incidentes desagradables excepto en Balcarce que la manifestación fué disuelta a balazos y resultaron varios muertos y heridos.

La clase trabajadora a evidenciado, una vez más, su inquebrantable resolución de conquistarse la libertad. Ha puesto de relieve ante sus explotadores, lo que vale y representa su fuerza y su opinión.

Acaba de comprobarse que el cadáver hallado recientemente en el canal de Landwehr, de Berlín, es el de la malograda e incansable batalladora socialista Rosa Luxemburgo.

L'Humanité de uno de estos días pasado publicaba el siguiente telegrama, fechado en Roma:

«La tripulación italiana del vapor *Marcotti Martino vitch*, que enarbolará el pabellón interaliado, ha declarado estar dispuesta a constituirse prisionera o a sepultarse en el fondo del mar antes que cooperar al desastre de la Revolución del pueblo ruso.»

VIDA OBRERA

Los albañiles

Estos compañeros hace 8 días sostienen una valiente lucha, si cabe con más energía que el primer día y no cesarán hasta lograr su más completo triunfo, por lo que están dispuestos antes que ceder a emigrar.

No desmayéis compañeros que de vosotros depende la victoria.

Los obreros de la casa Castellet

Estos compañeros se han declarado en huelga por haber despedido su patrono a los compañeros que representaban la sociedad, delegado y cobra-

dor, en el taller, sin motivo ni causa justificada.

Esperamos que en no muy lejano tiempo volverán a sus puestos los compañeros despedidos.

Los obreros de la Casa Ribas

Estos obreros en su mayoría mujeres, por haber despedido su patrono a un obrero, abandonaron el trabajo, estando dispuestos a no entrar en él hasta que sea admitido el obrero despedido.

Estereros

Continua en el mismo estado la huelga de este gremio en el establecimiento de D. Bartolomé Monserrat, habiendo presentado los obreros a los demás patronos un aumento del 50 por ciento sobre los jornales que vienen percibiendo. Esperamos que serán atendidos estos compañeros en su justa y razonada petición, por lo mal retribuidos que están.

Las obreras cerilleras

El domingo, día 15 del corriente, las obreras de la fábrica de cerillas se reunirán en la Casa del Pueblo, Ballester, 32, con el objeto de constituir una sociedad gremial de resistencia. Magnífico. Así lograréis emanciparos.

Según ellas, parece que a su patrono le ha indispuerto tal determinación, profiriendo calumnias a la Casa del Pueblo.

Cálmese Sr. Torrens que para un asunto tan baladí no hay para que alterarse en lo más mínimo.

Hay que resignarse y tomar la corriente evolutiva tal como se presenta.

Súplica

al Sr. Comandante de Marina y al Sr. Teniente Coronel de Carabineros.

¿Es verdad que hay en Mallorca un torpedero de apostadero y además unos individuos que se llaman guarda pescas?

¿No es delito penado en el Código la pesca con dinamita?

¿Todas las Autoridades no tienen obligación de hacer cumplir las leyes del Estado?

Pues, sépase que en la costa del término municipal de Santañy, se echa mucha dinamita al mar, destruyendo toda la cría y los peces que los pobres trabajadores van, lícitamente, a pescar los domingos, ya que su salario no les permite adquirirlos de la pescadería y se ven burlados por una pandilla de criminales, amparados por el resguardo de la costa, 1.ª línea, cuyos tripulantes no buscan más que a estos malhechores, para que les den pescado para ellos saciarse, y tengo testigos suficientes que dirán que los que ejercen autoridad municipal van con ellos y a la descarada, blasonando de estas azafías, todo por hacer burla de treinta y cuatro aficionados que han prometido 50 pe-

setas al primero que presente un reo de haber echado un petardo al mar.

Sr. Comandante de Marina y Sr. Teniente Coronel de Carabineros, ¿somos españoles o habitantes del Doamey?

Por favor, un poco de celo en hacer cumplir lo que os está encomendado, que los que se quejan todos son contribuyentes que pagan para vuestro sostén.

Miguel Escalas Servera

Para incluirse en el censo electoral

Siendo probable de que sea rectificado el censo electoral antes de las próximas elecciones municipales, para facilitar la inclusión de todos los ciudadanos que teniendo derecho al voto fueron excluidos o no constan en el nuevo censo, se ruega a los socialistas y trabajadores que no figuran en las mencionadas listas, que pasen por la Casa del Pueblo y se avisten con el compañero Antonio J. Torres quien se halla permanentemente en dicho local y está encargado de recoger cuantos datos se precisan para la mencionada inclusión.

POPULUS

Este es el título de un semanario cómico-humorístico que en breve empezará a publicarse en Madrid, el cual nos pide el cange.

Entendiendo que toda cuanta literatura cómica-humorística aparezca en el estado de la prensa viene a llenar un gran vacío en nuestro siglo de misántropos y neurasténicos, celebramos el que vea la luz pública un periódico más de dicha índole. El precio de éste será de 20 céntimos número.

Aceptamos gustosos el cange del nuevo colega y le deseamos largos y prósperos años de vida.

Según noticias recibidas al cerrar la presente edición, creemos quedará hoy solucionada la huelga de los talleres de Casellas (Castellet). (Solucionada 5 minutos después.)

Mañana entran obreros al trabajo, cobrando daños y perjuicios de los días en huelga, cobrando horas extraordinarias, de 6 a 10 noche, el 50 por 100 y de 10 en adelante, lo mismo que los domingos, el cien por cien de aumento, admitiendo Casellas cobrador y delegado expulsados y reconociendo sociedad. Enhorabuena, metalúrgicos talleres Casellas. Triunfo completo.

Para los zapateros

Se necesitan oficiales.
El trabajo se pagará a 5'00 y 5'50 por par.
Los que deseen trabajar a este precio, pasen por esta secretaría.

LA IGUALDAD